

## El Problema del trigo

### Las fábricas del litoral

Seguramente que uno de los problemas económicos que más afectan a la vida nacional es el problema del trigo.

El trigo es la producción agrícola más extendida en toda la España, la que más importancia tiene por su valor y la que afecta a mayor número de productores y de consumidores, ya que gran parte de los consumidores son también productores.

Por lo tanto este problema del trigo es una cuestión de preferente interés nacional y toda la atención que gobernantes y gobernados prestan a ella, parecerá poca si se considera su importancia trascendencia.

Con el fin de exponer a los lectores de LA VOZ DE SORIA en términos breves y claros, los diversos aspectos de este problema del trigo en España, inauguramos hoy una serie de artículos con este objeto, pretendiendo resumir y ordenar datos y hechos, en gran parte sobradamente conocidos, para refrescar la memoria a unos y para dar a otros, algunos conocimientos de cosas que a todos interesan y a las que hemos de prestar una extraordinaria atención no sólo por ser de gran interés nacional, sino también, provincial, ya que la producción de trigo, es la mayor riqueza de nuestra provincia.

#### El mayor enemigo.

La causa principal de la crisis que viene atravesando, desde hace unos meses, el mercado de trigo nacional obedece, a las excesivas importaciones de trigo extranjero.

Estas importaciones que siempre fueron necesarias—por no bastar la producción nacional para el consumo—no se redujeron a sus justos límites, sino que por el contrario, rebasaron, con creces sus justos límites, originando una competencia ruinosa y una excesiva oferta, con las correspondiente baja en los precios.

Los principales y únicos gestores de estas importaciones de trigo extranjero, han sido, desde hace largos años, los fabricantes de harinas del litoral español.

Para proteger el negocio de unos cuantos señores que instalaron sus fábricas molidoras en el litoral español, se dió hace muchos años una criminal disposición mediante la cual se obligaba a nuestras últimas colonias americanas Cuba y Puerto Rico a consumir la harina de trigo norteamericano molido en las fábricas catalanas del litoral, y llevada otra vez a nuestras posesiones antillanas.

Este feroz, avaro y particular proteccionismo fué una de las muchas causas que justamente provocaron la insurrección cubana.

Perdidas las colonias en aquel triste año 1898, quedaron paradas estas fábricas y agotados los pingües y usuarios ingresos de que se sostenían, sin víctimas ya que les prestasen su sangre inocente como sustento, pero

entonces decidieron estos vampiros inciar su repugnante hocio en el escuálido cuerpo de la nación—este nuado y casi moribundo, después de las guerras civiles y coloniales del siglo XX,—chupando la poca sustancia de vida que en él latía, a costa del sudor y del trabajo de los agricultores españoles.

Estos fabricantes, gente audaz, poderosa e influyente, pocos en número, pero fuertes por su unión y su constancia, lograron disposiciones privilegiadas para ellos, consiguiendo abrir resquicios en las leyes, ablandar duras voluntades y derrumbar obstáculos, hasta lograr una y otra vez la consecuencia de sus propósitos.

Ellos son el gran enemigo de los agricultores españoles, ellos son los que unas veces con amenazas, otras con argucias, con dádivas y hasta con lamentaciones han venido imponiendo las exigencias de sus negocios a costa de la producción triguera nacional.

Con su constancia y su interés han agotado todos los recursos para conseguir sostenerse, organizando asambleas, lanzando folletos y publicaciones, emprendiendo campañas de prensa, amenazando con alteraciones de orden público, coaccionando moralmente a los políticos... para conseguir unas veces permisos de importación, bonos de exportación, rebaja de aranceles a cada paso, compras de trigo por el Estado... y cuantas soluciones se le antojaban para seguir sosteniendo su vampiresco y parasitario negocio a costa de la nación, una vez perdidos sus antiguos y forzados clientes.

Algo pueden aprender los agricultores españoles, no sólo los castellanos al contemplar la fuerte unión, el constante desvelo y la continua lucha de los harineros del litoral para defender sus ilegítimos intereses, siendo pocos, pero apretados en un solo haz, conocedores profundos de la vida económica y política de nación, sabiendo emprender en momento oportuno gestiones o campañas, lanzar folletos y libros documentados, estudiar todos los aspectos de su negocio, para saber exigir y lograr al fin lo que piden y exigen, aunque sea una sinrazón.

Podemos muy bien decir, si no del enemigo el consejo, «del enemigo el ejemplo».

Aprendamos pues del enemigo a unirnos, a estudiar a conciencia nuestros problemas, para saber obrar con decisión, con energía, para saber pedir y hasta exigir, pues es bien triste que una minoría bien unida y bien organizada triunfe de una inmensa mayoría debilitada por la desunión, incapacitada por falta de organización e inútil, en fin, por la apatía y la indiferencia.

Tomemos, en fin, «del enemigo el ejemplo».

Alonso Quijano.

Recibe una puñalada, pero agonizante mata al adversario.

BARCELONA.—Comunican de Cornellá que en una taberna de aquel pueblo riñeron anoche Luis Calvo, de cuarenta años, y Antonio Valencia, de treinta y seis, los dos de Zaragoza. Calvo recibió una tremenda puñalada y cayó agonizante; pero tuvo energías para devolver el golpe a Antonio, y le clavó un cuchillo.

Los dos fueron conducidos en gravísimo estado a una farmacia próxima donde murieron cuando iban a ser curados. Eran de oficio machacadores de piedra.

Un loco pide cuatro millones de pesetas en un banco.

BILBAO.—El sábado por la tarde se presentó en la sucursal del Banco del Río de la Plata un individuo, que se dirigió resueltamente a la ventanilla de pagos y exigió la entrega inmediata de cuatro millones de pesetas en metálico.

El empleado avisó al jefe para que requiriese el auxilio de los guardias.

El individuo no opuso gran resistencia al ser detenido.

Se trataba de un perturbado. Se llama Carmelo Arce, y fué recluso en la Casa Galera hasta que se gestione su ingreso en un manicomio.

## Orientaciones modernas

Generaciones van y generaciones vienen, mas la tierra siempre permanece.

Nosotros, podemos decir, parodiando las palabras del Eclesiastés: Generaciones van y generaciones vienen, más el dolor, la injusticia, el mal, siempre permanecen.

Entre las miserias, los errores y las angustias de la humanidad surgen las nuevas generaciones, anunciando días de Amor y de Paz; prometiendo una vida más buena y bella.

Pero las generaciones van, las generaciones vienen y la anunciada paz no llega; los días bellos y buenos no se alcanzan y los hombres siguen cruzando el camino de la tierra, tristes y doloridos por la carga de la vida que pesa sobre ellos como una terrible maldición.

\* \*

Cuando nuestra generación hizo su aparición en el escenario humano, los clarines de la esperanza dieron sus notas al viento y una vez más, se prometió a los hombres un mañana más venturoso que el ayer.

Pero los días pasan y nosotros, como si hubiéramos olvidado nuestras promesas, vamos pasando, vamos declinando sin detenernos a pensar siquiera en la enorme responsabilidad que pesa sobre nosotros.

Y nuestra generación no puede ser hermana de aquellas generaciones que perdieron sus días en obras estériles; nosotros no podemos dedicarnos, románticos, a cuidar exclusivamente el jardín de las almas; nosotros senderos han de apartarse de aquellos infecundos senderos que guían al Palacio de los locos del arte.

Estudiemos más agricultura que retórica; más ciencias físico químicas que música; más dibujo lineal que de figura.

La salvación de la humanidad depende más de los números que de los consonantes. Un matemático es antes que un literato y un motor vale mucho más que una romanza.

\* \*

La felicidad de los hombres: Esta ha de ser la bandera de nuestra generación. No la conseguiremos (frecciendo bellos versos y lindas

pinturas. Pero cada problema resuelto, ca la máquina nueva, cada secreto arrancado a la naturaleza nos aproximara más a ella.

Ingenieros, agricultores, médicos, maestros, electricistas: Estos son los hombres que han de salvar a la humanidad.

Estudiemos ciencias, ciencias, muchas ciencias. Demos al arte el valor de un juguete bonito y agradable para nuestros descansos. Las ciencias son el camino del Bienestar. «El Arte, es una cosa perfectamente inútil.»

S. M.

## DE TODAS PARTES

### El perro testigo.

Emplear como medio de prueba ante los Tribunales la real sumisión de un perro a su amo, es un procedimiento que los yanquis creen haber implantado antes que nadie, feles a su propósito de ser en todo «the first in the world». Así al menos lo aseguran los periódicos americanos, orgullosos de que tales cosas acontezcan en la gran República.

«Por primera vez—dice uno de ellos—ha depuesto como testigo en una causa un perro de dos años. Seguidamente relata la curiosa escena del juicio celebrado en uno de los pretorios de Nueva York.

La denunciante era la señorita Helmick hija de un conocido general. El motivo de la querrela, haber encontrado a su perro «Buddy» en poder del dueño de una tienda de la Quinta Avenida.

El comerciante, llamado Mr. Morse afirmaba igualmente ser el legítimo propietario del can ¿A quien dar la razón?

El mercader ofreció una amplísima información testifical.

Pero ¿que valor podía conceder el juez Kimbal, encargado de resolver el pleito, a las declaraciones de los dependientes y amigos de mister Morse, cuando «Buddy» en sólo un gesto elo cuentísimo, demostró la falsedad de semejantes asertos? En efecto, apenas el señor juez mandó dejar en libertad al perro, por investigación de la denunciante, «Buddy» se dirigió corriendo al lugar donde miss Helmick se encontraba, meneando alegremente la cola, poniéndole las patas sobre la falda y lamiéndole golosamente las manos a su gentil dueña.»

Los cronistas alaban sobremedera el ingenio de miss Helmick y la sencillez salomónica del magistrado.

¿No será la joven yanqui alguna de las innumerables muchachas que en Nueva York estudian español?

## Ante las elecciones

### Estamos a tiempo

Dentro de unos meses, pocos, tendremos que cumplir el deber de nombrar nuestros representantes en Cortes.

Esta cuestión, a la que la mayoría de los ciudadanos no le concede más importancia que la de sufrir las continuas visitas de los candidatos y las de sus acompañantes, el hacer viajes al Gobierno Civil y a casa de los «Caciques», es una de las más importantes para todo ciudadano, puesto que es la base del porvenir nacional y por lo tanto de la vida económica de todos y cada uno de los ciudadanos.

Tened presente que estos representantes son los que han de acordar los gastos de la Nación y por lo tanto la cantidad que cada uno hemos de aportar para sufragarlos.

La importancia de esto no necesita hacerse resaltar, pues si por un lado, los gastos, superan a los ingresos que todos y cada uno tenemos para enjugar el presupuesto, la ruina y la bancarrota son inevitables.

Y no solo consiste en que los gastos puedan ser mayores de lo que debieran, sino que además es preciso que la distribución de los mismos sea equitativa, es decir proporcional a los beneficios que cada región o comarca obtenga.

Si por ejemplo, un pueblo debe contribuir con 1.000 pesetas por el concepto territorial, y suponemos que en ese pueblo haya 100 hectáreas de terreno de la misma clase que deban contribuir, es indudable que a cada hectárea le corresponderá pagar 10 pesetas, siendo el reparto equitativo. Pero si de esas 100 hectáreas corresponden 60 a cuatro «caciques» (que es lo que generalmente sucede) y al hacer el reparto en el pueblo, esas 60 hectáreas, se las hace figurar como 30, o bien como las 60, pero de clase inferior y por lo tanto no pagan lo que les corresponde, es indudable, que para satisfacer a la Hacienda las 1.000 pesetas, será necesario recargar las 40 restantes, y por ende saldrán perjudicados sus dueños por no ser equitativo el reparto, aun cuando el pueblo contribuya con la cantidad que legalmente le corresponde. Esto que queda dicho respecto a un pueblo, hacedlo extensivo a la nación y comprendedais el por qué hay Distritos y comarcas enteras que son privilegiadas, por estar representadas por esos caciques, frente a otras que pudiéramos llamar las «paganas», por la sencilla razón de estar representadas, por quien no siente verdadero interés por ellas y en cambio con su pasividad tolera que los primeros, hagan el reparto según sus conveniencias, con grave perjuicio de la mayoría.

Por esto digo que estais a tiempo y que es la hora de que al nombrar a vuestros representantes busqueis personas que reúnan las condiciones que todo buen admi-

nistrador, apoderado, o representante debe reunir, sin fijaros si pertenece a este o al otro partido, o si está patrocinado por don Fulano o don Zutano.

Voy a suponer que una entidad cualquiera, necesita una persona que lo representare en sus asuntos y negocios.

¿Cabe duda alguna de que esta entidad no elegiría representante al primero que se le presentara, sino que por el contrario, antes de hacerlo, procuraría averiguar las condiciones de los solicitantes, y por sí mismo, sin necesidad de recomendaciones, buscar persona que reuniera las condiciones indispensables para desempeñar el cargo?

¿Es indudable también, que entre las condiciones que habría de reunir el representante, estarían en primer lugar la honradez, el conocimiento del negocio, y las necesarias energías para poderlo desarrollar a satisfacción.

Para podernos formar una idea exacta de lo que esto supone voy a tratar por separado de cada una de estas cualidades.

«Honradez». Creo que bien al alcance de todos está, que sin ser honrado, no es posible desempeñar ningún cargo. Supongo desde luego que todos los que aspiren a obtener la representación en Cortes, lo serán, pero por tratarse precisamente de una condición primordial, es preciso que antes de otorgarles vuestros votos, repasa bien su historia, para del estudio de ella poder deducir en que grado poseen tan precisa e indispensable condición.

«Conocimiento del negocio». Es esta, otra de las condiciones esenciales que ha de reunir todo aquel que tenga que administrar los intereses que le están confiados, y aun cuando no haga falta esforzarse mucho para demostrarlo, os voy a poner un ejemplo.

Si esa entidad de que antes hablábamos, buscarse para representante y administrador un hombre modelo de honradez pero que por desconocimiento de los asuntos a él confiados, se decidiera a acometer empresas superiores a las fuerzas con que cuenta y llegado el momento de hacer efectivos sus compromisos no pudiera hacerlo, ocasionaría el descrédito de su representado, quien entre otras cosas sería objeto de vejaciones y pleitos, que indudablemente serían su ruina.

«Actividad para desarrollarlo». Fácil es comprender que para ser apoderado hace falta tener energías, pues si al frente de una empresa se coloca a un hombre que siendo muy honrado, y teniendo conocimiento del negocio, por su abandono y negligencia, deja pasar plazos, retrasa la correspondencia, y contribuya a que sus inferiores con el ejemplo hagan lo propio, este apoderado sería el causante de





Una mujer sin corazón abandona al hijo recién nacido.

BARCELONA.— Un cabo de somatén se encontró en la calle de Farró un recién nacido en pañales. Lo llevó inmediatamente a la Casa de Maternidad.

Según se averiguó, lo había abandonado una muchacha valenciana llamada Julia Alberola, mecanógrafa, que lleva en Barcelona unos meses de estancia. Vino aquí al sentirse embarazada para evitar que se enterasen sus padres.

La cruel mujer quedó detenida.

Maestros del segundo Escalafón.

En la Villa de Burgo de Osma (Soria) y previa convocatoria inserta en «El Defensor Escolar» n.º 1071, se celebró la tercera reunión de Maestros del segundo Escalafón con esta fecha, 13 de febrero de 1923 y se tomaron los siguientes acuerdos con entusiasmo y por unanimidad.

1.º Redactar nuevo Estatuto o Reglamento y enviarlo para su aprobación al Gobierno Civil de la Provincia.

2.º No cejar en la campaña en pró de nuestros derechos hasta ver los coronados por el triunfo, y persistir en la campaña emprendida con entusiasmo y tesón.

3.º Enviar un telegrama de felicitación al Director de «El Magisterio Español» Sr. Ascarza, por su valentía y apoyo prestado en el período, defendiendo la lucha electoral y especialmente la campaña emprendida por el maestro de Vadillo y presidente de esta Asociación: pues en la defensa del mismo, se ve defendida la clase entera, y especialmente los maestros de este partido.

4.º Redactar cartas circulares con una encuesta que cada maestro ha de contestar, entendiéndose que cada individuo que no conteste, será considerado como conforme con la misma. No obstante se agradecerá, y por ello se ruega muy encarecidamente, que los maestros interesados, contesten al mismo.

5.º Dar un voto de confianza a la junta, para que ésta, por medio de su presidente, acuerde la actuación a seguir en la próxima asamblea de Madrid.

6.º Nombrar una comisión para la asamblea de Madrid, compuesta por los Sres. D. Victorino Vinuesa, D. Fermín Martínez y D. Rafael Alegría, y contribuir para los gastos que la misma ocasiona, con la cuota extraordinaria de cinco pesetas por maestro (y maestra) del 2.º escalafón de este partido, que será descontada por el Sr. Habilitado de los haberes del presente mes y puesta a disposición del Tesorero D. Fermín Martínez en el próximo mes de marzo.

7.º El Presidente, D. Victorino Vinuesa, se encargará de solicitar del comité central, las tarjetas de Asambleista, por lo cual, si además de los Sres. citados, quiere asistir algún otro compañero, lo manifestará, al objeto de facilitarle la misma.

8.º Estar al lado de D. Victorino Vinuesa, para todo cuanto necesario con motivo de la campaña emprendida para la próxima lucha electoral y apoyarle con la mayor energía tanto en lo que concierne a la lucha, cuanto en lo que atropellos a que pueda ser objeto por parte de los políticos.

9.º Dar las gracias a todas las Asociaciones de provincias que se han dirigido, tanto a esta Junta, cuanto al Sr. Gobernador Civil, en cariño y protesta respectiva, con motivo de la conferencia dada a los labradores de varios pueblos en San Esteban de Gormaz el día 31 de Octubre último y animar a los preparadistas, para que persigan su labor emprendida.

10.º Rogar a los partidos de Almazán, Agreda, Medina y Soria, emprender una campaña activa como lo hacen los maestros de este partido.

11.º Nombrar Vice presidente a D. Eugenio Romero y Tesorero a D. Fermín Martínez.

12.º Enviar copia de estos acuerdos a los periódicos «El Avisador Numantino» LA VOZ DE SORIA y «El Defensor Escolar», de Soria; y a «El Magisterio Español» y «Nuevas Luzes», de Madrid.—El Presidente Victorino Vinuesa.—El Secretario, Rafael Alegría.

AGENCIA DE NEGOCIOS DE SPACHO: Canalejas 49 segundo.

Aguardientes: Los mejores aromáticos los de Lucena Hermanos Cazalla de la Sierra Cazalla superior fino, a 16 pesetas garafa.

La Voz, en la provincia

La villa de San Pedro Manrique.

Entre las Jurdas sorianas, rodeada de torrenteras y peladas montañas, hay una villa de las más importantes de la provincia: la villa de San Pedro Manrique.

Esta villa de la provincia, aislada y sin comunicaciones, con un paisaje de dramatismo y de dolor, con sus campos desolados de estepas y sabinas, va progresando por su propio impulso merced al esfuerzo de sus laboriosos y resignados habitantes, que luchan contra el clima y su crudeza, para crear en su pueblo, una vida de progreso y bienestar.

San Pedro Manrique tiene la suerte de que sea su alcalde, un hombre de inteligencia serena, un hombre titulado, un hombre que comprende los problemas que interesan a la villa y en resolver, los más importantes, ha puesto todos sus entusiasmos: este hombre es Don Fulgencio La Hoz.

En una amena charla con el alcalde de San Pedro Manrique, nos hemos informado de las aspiraciones de los habitantes de esta villa tan olvidada por los poderes públicos. Es la eterna cantinela de los pueblos: esperar lo todo del Poder central. Cuantas cosas podríamos hacer los pueblos por sí solos, con una acertada dirección y un poco de aliento. Pero en este caso concreto, no anda desacertado el digno alcalde de San Pedro Manrique. Hay pueblos afortunados, y no son precisamente de nuestra provincia, que con harta prodigalidad, merced al caciquismo, reciben un día y otro mejoras de los Poderes públicos. La villa de San Pedro Manrique no ha sabido exigir. Sin telégrafo, con los eternos proyectos de las carreteras que no llegan nunca a una realización, sin giro postal que de facilidades al comercio, esta villa que vive esencialmente de su industria y de sus mercados, ve un día y otro con profundo dolor, las promesas que jamás llegan a cumplirse.

Don Fulgencio La Hoz sigue hablando con entusiasmo de sus aspiraciones. El municipio de la villa, arrastra una vida muy lánguida por la escasez de ingresos, sin embargo en el corto tiempo que lleva al frente del Ayuntamiento, con la cooperación de sus compañeros de concejo, y el digno secretario Sr. Blanco, se han construido escuelas, procurarán mejorar el mercado y estudiarán la construcción de fuentes públicas.

Hemos resuelto el problema de la cultura, nos ha dicho el Alcalde de San Pedro Manrique. Con la creación de la nueva Escuela esta villa tendrá tres maestros que bastarán para dar educación a la población escolar. Un pueblo que ha resuelto el problema de la cultura, hemos indicado al Alcalde, está salvado. Los pueblos han de reivindicarse por la cultura y por su propio estímulo.

Y hemos vuelto hablar de los proyectos de carreteras. Estamos en relación, nos ha dicho el alcalde, con el Diputado por Arnedo Sr. Rodríguez, al objeto de que se activen los trabajos del proyecto de la carretera de Cornago a Oncala pasando por esta villa, carretera que nos pondría en comunicación con la rioja y por otra parte

con nuestro capital, dejando el puerto a la derecha que con tanta frecuencia nos interrumpen en invierno la circulación. Y nuestro Diputado, hemos dicho al Alcalde de San Pedro Manrique? Nuestros Diputados... no sea usted «guasón» nos ha contestado. Y hemos seguido hablando del otro proyecto de carretera de Casilruiz por San Pedro, Yanguas a Villanueva de Camero. Es una obra eterna nos dice el Sr. La Hoz. Se han construido algunos trozos en época de elecciones....

Y de la próxima campaña electoral? Ya veremos quienes son nuestros amigos, nos ha contestado el alcalde. Pero los de la guerra de Marruecos y los hombres del desastre, que no cuenten con nuestras simpatías.

Y nos hemos despedido del digno Alcalde de San Pedro Manrique, alentándole a continuar en sus entusiasmos por el progreso de su pueblo, el cual, aunque no fuese más que por afinidad de apellido, cuenta con todas nuestras simpatías.

G. M.

Asuntos locales

Las subsistencias.

Cuando nuestro dignísimo Gobernador Civil, Sr. Mesa de la Peña, inició su campaña para lograr en Soria el abaratamiento de las subsistencias un aplauso unánime premió sus propósitos, pues el pueblo de Soria creyó llegada la hora de dar la batalla a los vendedores poco escrupulosos y a los negociantes sin conciencia.

Pero ha pasado un mes y aquella campaña tan briosa y enérgicamente emprendida no ha dado los frutos que a todos hizo esperar y nuestro mercado sigue constituyendo un verdadero escándalo.

Algo se ha hecho, sí, y por ello repetimos nuestros aplausos a nuestra primera autoridad civil, pero hay que seguir trabajando, porque todavía queda mucho por hacer.

Los huevos bajaron a siete reales, pero ¿está abastecido el mercado?

La carne, el pan, las verduras, las frutas, el carbón, ¿podemos decir que se venden como deben, como pueden venderse?

No. Y es preciso que la campaña continúe con todo brío, hasta que las esperanzas que el Sr. Mesa de la Peña nos hizo concebir, sean una palpable realidad.

Los guardias de Seguridad.

Soria; el pueblo de Soria, tan comedido, tan honesto en sus fiestas y diversiones no ha necesitado nunca que la autoridad le amonestase dos veces para comportarse como corresponde a una ciudad culta y educada en el mayor respeto a la ley y a las autoridades.

Y es lamentable que hoy tengamos que dirigirnos a nuestro recto y justo Gobernador Civil para que llame la atención a los guardias de Seguridad a sus órdenes, a fin de que estos moderen sus biticosos ímpetus y suavicen sus formas al intervenir en las diversiones y fiestas del pueblo, pretendiendo restablecer un orden que no ha sido alterado.

Indudablemente los guardias de seguridad ignoran todavía que Soria es una ciudad tranquila en la que la autoridad no ha tenido jamás que imponer el orden a mandobles. Y resulta verdaderamente pueril simular cargos para disolver pacíficos grupos de ciudadanos y es en absoluto impropio emplear procedimientos violentos para corregir lo que con una sola observación que daría corregido.

El público de Soria no puede ser tratado como el público desconocido de una gran ciudad. Aquí somos todos conocidos y amigos y lo suficientemente educados para acatar en todo momento las órdenes de la autoridad.

Y si alguno, en un momento de extravío se colorea fuera de la ley castiguese en la forma que ésta determine.

Nada más por hoy. Y deseamos que el tacto de nuestras autoridades no de motivo a sucesos desagradables, que nunca los ha habido en Soria, y a que nosotros tengamos que comentar este asunto en otra forma.

LA VOZ DE TODOS

Las tapias del cementerio

Sr. Director de «LA VOZ».

Muy Sr. mio: Pasando la otra tarde en unión de un arquitecto amigo mio, por los alrededores del cementerio Católico de esta ciudad, pude observar el gran desnivel que existe en la pared situada al sur del sagrado recinto. Mi acompañante, como me perito, me dijo que cualquier día dicha pared se hundiría, causando seguramente desgracias personales por ser aquel lugar muy frecuentado especialmente los días de sol.

Por dicha razón me permito llamar la atención del Sr. Alcalde con el fin de que ordene al Sr. Arquitecto Municipal gire una visita al citado lugar y diga si dicha pared está en condiciones de seguridad.

Nosotros hemos cumplido con nuestro deber haciéndolo público por si algún día ocurriese una desgracia.

Suyo affmo. s. s.

T. M. B.

que el negocio, en vez de ser bueno, fuera desastroso.

Pues bien, si estas condiciones han de ser precisas para el representante de una entidad y por lo tanto no debe ostentar tal representación el que no las posea. ¿Como no hemos de exigir selas y en grado sumo, a aquel que no solo representa los intereses de la nación y por lo tanto los de cada uno de nosotros, sino que pudiéramos decir que de su gestión depende hasta la vida de nuestros hijos y hermanos, puesto que es el que tiene que votar la cantidad con que hay que contribuir a su sostenimiento cuando están al servicio de la Patria?

Puesto que estais a tiempo, mirad bien lo que haceis, y tened presentes estas mal pergeñadas líneas, debidas a la pluma de quien no es ni escritor, ni político, pero si buen ciudadano.

UN ELECTOR.

COMENTARIOS POLITICOS DE ACTUALIDAD

La alta comisaría

Nuestros políticos no se enmiendan. Prefieren siempre el compadrazgo y los personalismos al bien general de la patria. Los liberales han dado un mal paso en el nombramiento de Alto Comisario para Marruecos. Nosotros que aplaudimos al Gobierno liberal en la acertada actuación que venía desarrollando, independientes de la política y de sus partidos censuramos duramente el nombramiento de Alto Comisario para Marruecos.

Toda nuestra consideración personal para el señor Silvela. No queremos remarcar en lo más mínimo sus méritos personales, pero en el caso concreto de nombrarle para la Alta Comisaría de Marruecos, el cargo de más responsabilidad del cual depende hoy la vida nacional, es una resolución de Gobierno que merece las mayores censuras. Llevar a la Alta Comisaría de Marruecos, un principiante, un hombre inédito, sin preparación y sin orientación en el grave problema que ha de ponerse en sus manos, es una obra desastrosa del Gobierno liberal que España tolera con gran dolor. El caso de llevar a la Alta Comisaría de Marruecos al Sr. Silvela, es el mismo que nombrar Ministro de la Guerra al Vizconde de Eza. Llevar a la Comisaría de Marruecos un hombre inépte, un pipiolo, que igual sirve para Ministro de Instrucción Pública, que de Marina, que Alto Comisario, es un desacierto tan lamentable, que Dios quiera que el Sr. Silvela, no tenga que escribir un libro, como hoy lo hace el Vizconde de Eza, justificando su irresponsabilidad.

Mal paso ha dado el Gobierno liberal. Posponeer los intereses de la Patria, al interés de las personas es persistir en la desastrosa política que se viene sucediendo en nuestro desdichado país. Si España fuese un país con pulso, un país en que hubiera opinión, el Gobierno tendría que rectificar ese nombramiento, eligiendo persona que por haber demostrado su competencia en los asuntos de Marruecos, por su garantía y su solvencia, fuese una tranquilidad para el país y una garantía de acierto. El nombramiento del Sr. Villanueva que era un acierto de Gobierno, lo

acogió el país con el aplauso que merecía.

Pero al tratar ahora de dar categoría a las personas a costa de los cargos entraña un juicio grave y pesimista que Dios quiera que no nos dé que lamentar.

No podemos creer que el Sr. Alba y el Conde de Romanones estén conformes con ese nombramiento. Si el ilustre Presidente del Consejo, pensara en este caso serenamente, aun era hora de rectificar.

Con el nombramiento de Alto Comisario para Marruecos, el problema de Africa continuará siendo la eterna pesadilla de España.

G. M. de L.

Una turca enamorada afronta gustosa la muerte.

CONSTANTINOPLA.— Los periódicos publican una historia romántica de amor entre un joven oficial británico de uno de los regimientos destacados en Constantinopla y una bellísima joven turca de Escutari.

La joven, a pesar de las rigurosas leyes musulmanas, que prohíben toda clase de relaciones entre las mujeres turcas y los europeos, se entrevistaba con su novio secretamente durante algún tiempo hasta que cierta noche se escapó de su casa. Cruzó el Bósforo en un pequeño bote y buscó refugio en una casa donde le esperaba su prometido con uno de sus compañeros de regimiento.

El cónsul británico se negó a casar a la joven pareja; pero la ceremonia del enlace la llevó a cabo el capellán del regimiento del novio, previo bautismo de la novia.

La pena en que incurren los musulmanes que se hacen cristianos es la de muerte, y para evitarla, los recién casados salieron de Constantinopla en seguida de terminada la ceremonia con dirección a una ciudad de Occidente. Al amanecer consiguieron cruzar la frontera turca y llegaron a una población donde pueden amarse libremente.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

del Pbro. D. Alfredo Robles Licenciado en Filosofía y Letras Estudios que actualmente se hacen Bachiller, Contabilidad y Mecanografía, Correos y Telégrafos, en unión con Velilla Calvo, de Madrid. Catastro 70 plazas para ambos sexos con 4.500 pesetas. Profesorado técnico Informes CABALLEROS, 10 Teléfono número 118

Graduación de las Escuelas de Almazán.— Por noticias particulares recibidas de Madrid tenemos noticia de que se ha firmado el Real orden graduando las Escuelas de Almazán.

Mucho nos alegramos de esta mejora concedida a la importante villa de Almazán y a la vez que felicitamos a las autoridades de la citada villa hacemos extensiva la felicitación a las personas que han intervenido en la gestión del asunto.

La caza de pájaros.— Por el ministerio de la Gobernación, a instancia del de Fomento, se ha dirigido a los gobernadores civiles una real orden disponiendo que éstos ordenen a los alcaldes, guardia civil, guardas jurados y demás agentes municipales y rurales dependientes de su autoridad ejerzan la mayor vigilancia y adopten la más rigurosa severidad en la persecución y castigo de los infractores de la ley de caza, impidiendo en todo tiempo la caza, por ningún medio, de los pájaros insectívoros.

El Carnaval.— El martes último apesar de la buena temperatura, casi puede decirse que en la calle pasó desapercibido el carnaval, pues hubo pocas máscaras y de mal gusto.

En los Casinos la animación fue extraordinaria, no pudiéndose dar un paso como vulgarmente se dice. También se celebrarán bailes el próximo domingo de Piñata.

De Correos.— En la «Gaceta» aparece una disposición en el sentido de que los aspirantes a ingreso en el cuerpo de Correos que firmaron la convocatoria de 1920 y que no pudieron concurrir por hallarse incorporados a filas, podrán hacerlo en la convocatoria anunciada para el próximo día 26 del corriente.

Contra los curas políticos.— En la parroquia de San Lorenzo de Madrid dió una conferencia el Padre Sanchiz, combatiendo directamente a los sacerdotes que se dedican, con miras políticas, a organizar Sindicatos agrícolas, cosa prohibida por la Iglesia.

Al salir del templo, algunos fieles intentaron agredir al orador.

Un manifiesto.— Se asegura que el concejal obrero de Soria don Aurelio de Marco, publicará en breve un manifiesto, dando cuenta a sus electores de las gestiones que durante un año ha realizado en el Municipio soriano.

Toma de hábito.— El domingo próximo, a las diez de la mañana, en el Convento de Clarisas de esta ciudad, tomará el hábito de Religiosa de dicha orden la señora Juana C. Sánchez, ex-alumna de la Escuela Normal de Maestras. Actuará como madrina la distinguida señora doña Concha de la Gándara.

Desaparecida.— En San Andrés de Soria abandonó su domicilio días pasados, ignorándose su actual paradero, la vecina del mismo María Gómez Jiménez, de cincuenta y dos años de edad. La desaparecida va indecumentada.

Mercado de Soria.— Con bastante concurrencia se celebró ayer el mercado semanal, rigiendo en todos los artículos el precio del mercado anterior.

Por orden de las autoridades se requirió a los vendedores de huevos para que cediesen dicho artículo a siete reales la docena, pero hubo quien prefirió tirar al suelo una cesta llena antes que venderlos a ese precio.



## Información telegráfica

Madrid, 16, (8 m.)

### Romanones enfermo

Ayer no asistió el Conde de Romanones a despachar en el Ministerio de Gracia y Justicia por encontrarse ligeramente indispuesto.

Como siempre, en casos de enfermedad real o fingida, se han echo los consiguientes comentarios, relacionándolos con el nombramiento de Alto Comisario Civil en Marruecos y con el fondo que «El Diario Universal» publicó al hacerse dicha nombramiento.

### El ministro de la guerra y el Alto Comisario conferencian.

El nuevo Alto Comisario Civil Sr. Silvela y el Ministro de la Guerra Sr. Albalá Zamora han conferenciado en el despacho de este sobre los nuevos planes de organización del Protectorado civil.

Trataron ambos personajes, entre otras cosas, de la organización y composición del futuro gabinete militar del Alto Comisario así como de los mandos de Marruecos, pues la situación de la zona española es muy delicada y difícil en estos momentos con motivo de encontrarnos en un crítico periodo de transición del protectorado militar al civil.

Convinieron también en que Silvela marche lo antes posible a posesionarse de hecho de su alto cargo, y se cree que lo hará a mediados de la próxima semana.

### ¿Dimisión de López Ferrer?

Corren rumores bastante fidedignos de que el general López Ferrer que tan discreta y acertadamente ha venido desempeñando interinamente la Alta Comisaría, desde el releo del General Berenguer, desea ser sustituido en su destino en Africa alegando que se encuentra cansado de la intensa labor que estos últimos meses viene realizando.

Las causas de su dimisión seguramente que obedecen al reciente nombramiento del nuevo Alto Comisario.

Se cree, como lo más probable, que el general López Ferrer no volverá a Marruecos.

### El Rey y el Jefe del Tercio.

A las seis de la tarde de ayer, al regresar S. M. el Rey de la finca del Duque de Peñaranda, donde había pasado el día recibió la visita del Jefe actual del Tercio de extranjeros, teniente coronel Sr. Valenzuela.

### No ha habido desfalco.

El Director General de prisiones don Juan Izquierdo Alcaide ha negado rotundamente el rumor publicado por algunos periódicos de haberse descubierto un desfalco de 60.000 duros en la Dirección General afirmando que en ninguno de los servicios del ramo se ha notado irregularidad alguna.

### Convocatoria de elecciones.

Se asegura que el Gobierno tiene ya acordada la convocatoria de las nuevas elecciones generales para el 29 de Abril. Los deseos del Gobierno hubieran sido el convocarlas para fecha más reciente, pero la larga ausencia

en que han estado de poder, les ha obligado a demorar la fecha, con el fin de preparar mejor la elección de sus candidatos.

### El Viaje del Rey a Bélgica

El embajador español en Bélgica, Sr. Marqués de Villalobar se proponía marchar a Bruselas pero ha retrasado el viaje hasta el viernes con el objeto de despedirse de S. M. el Rey y de ultimar la fecha del próximo viaje del monarca español a Bruselas, con el fin de devolver la visita que los reyes belgas le hicieron hace dos años.

### El asunto de Correos.

Preguntado el Duque de Almodovar del Vall. por la noticia que publican algunos periódicos acerca del próximo reingreso de los funcionarios postales que han quedado fuera del Cuerpo, ha dicho el Ministro que el Director General de Correos se ocupa con interés especial de la cuestión de estos funcionarios, y afirmó que estaba pendiente el crédito pedido a Hacienda para otorgar el reingreso y en cuanto se conceda se dedicará el señor Perez Crespo a la reorganización del servicio que todavía se resiente de la ausencia de tantos funcionarios competentes como han quedado fuera, por falta de consignación ya que entraron 300 señoritas y 800 funcionarios noveles.

### Conferencia de Bergamín.

En la Escuela de Comercio de Madrid ha dado el ministro de Hacienda y ex-profesor de dicha escuela, Sr. Bergamín, una interesante conferencia sobre aranceles y sobre tratados de Comercio. Expuso la necesidad de relacionarse los pueblos comercialmente de la misma manera que los individuos se relacionan unos con otros para poder vivir. Habló del libre cambio y del proteccionismo en sus relaciones con la industria y la agricultura española, diciendo que para España es proteccionista en materia de cereales para poder vivir porque teme la concurrencia de los transportes. Habló extensamente de los tratados comerciales.

Fijándose principalmente del tratado con Francia, dijo, que ahora salen voces de la industria catalana pidiendo la denuncia de ese tratado, pidiendo también los productores del medio sur de Francia por la competencia que los vinos y las frutas españolas llegan a hacerles.

### El capitán Sanz Andreu capturado

Telegrafan de Melilla que se han recibido noticias de Oran de haber sido detenido el teniente de policía indígena D. Ricardo Sanz Andreu que se fugó días pasados de Melilla. Se cree que será trasladado a esta plaza.

### Otros asuntos

A última hora de la tarde estuvo en el Ministerio de

Estado el Sr. Silvela confundiéndose con Alba.

Hasta mañana no despa chará el Presidente del Consejo con el Rey para poner la firma al nombramiento de Silvela. Se proveerá la Comandancia General de Melilla, por dimisión del general López Ferrer y se firmaron también otros decretos.

### Cantinero herido

MELILLA.—Ayer tarde fué herido por un disparo lejano el cantinero Luis Hernández que se encontraba en la carretera entre las posiciones de Batel y Drius. Según el dictamen facultativo dicho cantinero sufre una herida calificada de manos grave, habiéndosele conducido al hospital.

### Abastecimiento de posiciones

MELILLA.—Ayer se verificaron convoyes a las posiciones de Tuguntz, Axdir, Azuz, Nador y Beni-Ulisex, sin que ocurriese ningún contratiempo durante el abastecimiento.

### Bombardeo de poblados.

MELILLA.—Una escuadrilla de aviación verificó un detenido reconocimiento por el territorio enemigo, bombardeando los poblados e inmediaciones de Yebel, Udía Melayast y Zoco de Telatza.

### Combate en Tizi Alma.

MELILLA.—La avanzada de la posición de Tizi-Alma fué duramente hostilizada por un numeroso grupo de rebeldes, algunos de los cuales afrontando la muerte, llegaron hasta las alambreadas de la posición, teniendo necesidad nuestras tropas de hacer uso de los cañones, ametralladores y granadas de mano para dispersar al enemigo.

De nuestras fuerzas resultó contusado el teniente de Ingenieros Sr. Cimarro y el soldado Claudio Gómez.

### En la posición Benitez.

MELILLA.—Han queda-

do terminados los trabajos de refuerzo del parapeto y construcción de un depósito de agua que venían realizándose en esta posición.

### Moros detenidos.

MELILLA.—Un grupo de fuerzas de Policía del Gum, haciendo un reconocimiento por las cercanías del poblado de Darazu, ándetuvieron a cuatro indígenas que marchaban indocumentados, quitándoles los fusiles más quer que llevaban en su poder.

### Relevo de fuerzas.

MELILLA.—Han llegado a esta plaza en virtud de la orden de descanso un batallón de Guadalajara, uno de Albuera, otro de Burgos; una batería montada; otra de montaña; una compañía de zapadores, otra de tropas expedicionarias; una ambulancia de montaña; una compañía de Intendencia y otra de Sanidad Militar.

FABRA.

### BAR IDEAL

#### Torcuato Martínez

Especialidad en Vermouth y Cervezas. Aperitivos, café y licores. Exclusiva de sellos de caucho, firmas auténticas, fechadores, placas para sepulturas, calles y oficinas. Canalejas 51—Soria.

#### Cabras, machos y rigüedos

se compran. En la administración de este periódico informarán.

#### Droguería Patria

DE

#### Clemente Valladares

Se sirve al público con economía actividad y esmero. pinturas de todas clases, Esmaltes, Especialidades, Desinfectantes, novedades en colonia y jabones, gasas, algodones, gomas, brochería, cepillería, materia para barberos, escucias para confiterías, coras en panes, en pastas y en bolas, etc. etc.

Visítalo el establecimiento con frecuencia — Plaza de Herradores, 1 y Numancia, 2. — Soria

#### Moruecos

de lana entrefina se venden. Informes, Leopoldo Ridruejo en Soria. Impresor de F. J. Jara — Soria

## Hijos de Santiago las Heras

Tejidos, paquetería, bisutería, quincalla, especialidad en artículos blancos a precios sin competencia, depósito de géneros de punto, inmenso surtido en pañería y novedades para señora y niño.

Camas de hierro y madera, somiers, jergones y sillas a precios de fábrica.

Camas de madera con somiers desde 50 pesetas.

Extenso y variado surtido en batería de cocina CANALEJAS, 59.—SORIA

Sucursal en Almazán (Antigua Casa de López Compañía

### Colegio de los SS. Corazones para niñas.

DIRIGIDO POR LAS HIJAS DE LA CARIDAD

(Apertura de un nuevo Establecimiento de Enseñanza)

El mencionado Establecimiento se halla situado en el pueblo de Derroñadas (El Royo) en la falda de una colina y dando vista a extensa vega, ofrece todas las ventajas higiénicas deseables. El edificio es de nueva planta y sólida construcción, compuesto de tres magníficos pabellones que forman un frente de fachada de más de 60 metros de longitud. La dirección de las Hijas de la Caridad, muestra ya el carácter profundamente cristiano que habrá de tener la educación en este centro y la enseñanza será esencialmente práctica, adquiriendo las alumnas los conocimientos más útiles y necesarios para el buen gobierno de una casa. Y en tal sentido el Colegio establece cursos de costura, corte, lavado, planchado, arte culinario, de repostería y toda clase de labores.

PLAN DE ESTUDIOS. —Las materias que abarca la enseñanza son: Religión y Moral, Historia Sagrada, Gramática, Caligrafía, Aritmética, Geometría, Geografía, Historia de España, Fisiología e Higiene, Economía Doméstica, Urbanidad y Ciencias Físico Naturales. Habrá también clases de labores, corte, dibujo y música. Estas dos últimas no son obligatorias.

CONDICIONES DE ADMISION Y REGLAMENTO

Se admitirán igualmente internas, medio-pensionistas y externas gratuitas. El curso escolar comienza el 15 de Septiembre y termina el 30 de junio. PENSION. —Las internas abonarán 975 pesetas, pagaderas en trimestres adelantados. Las medio-pensionistas 60 pesetas mensuales por adelantado. Gastos de libros, papel, hilos, etc., por cuenta de las familias. Para más detalles, dirigirse a la R. M. Superiora del Establecimiento en Derroñadas (Soria).

Círculo Mercantil.—D. finitivamente el día 21, a las diez de la noche dará la anunciada conferencia en los salones de este Círculo el Sr. Vizconde de Eza.

La Junta Directiva organiza así mismo un banquete en honor del conferenciante: que tendrá lugar a la una de la tarde del día 22 en los salones de dicha Sociedad.

El problema del trigo.—La Comisión provincial de Guadalajara ha aplazado la celebración de la Asamblea de labradores, convocada para el día 19 de enero, y ha elevado, por mediación del conde de Romanones al Gobierno unas conclusiones provisionales en las que pide se considere como precio mínimo del trigo para este año el de 58 céntimos kilo, 15 pesetas el de la fanega de cebada y 10 la de avena. Asimismo, solicita que todos los años en el mes de septiembre, por una Junta nombrada al efecto, se fije el precio de venta de estos productos, que la contribución se cobre en especie o con una cierta depreciación si se hace en metálico, y, por último, que el Estado compre al precio fijado los productos a los agricultores cuando éstos necesiten el dinero y no encuentren compradores en condiciones.

Acompaña a las conclusiones un informe del ingeniero jefe del servicio Agronómico de la provincia y según el cual, dada la manera de cultivar en ella, los precios actuales no son remuneradores, ya que son inferiores al de coste; por lo que mejorando el cultivo en la forma que indica, podría obtenerse el quintal métrico de trigo a 31,83 pesetas y que, por lo tanto, los actuales precios serían aceptables.

Conservación de carreteras.—Hasta el día 3 de Marzo próximo, se admitirán en el negociado de Conservación y Reparación de carreteras del Ministerio de Fomento, y en todos los registros de la Sección de Fomento de todos los gobiernos civiles de la península, a horas hábiles de oficina, proposiciones para optar a la primera subasta urgente de las obras de reparación de explanación y firme de los kilómetros 11 a 40 de la carretera de Soria a Logroño, cuyo presupuesto asciende a 249.908,84 pesetas, siendo el plazo de ejecución hasta el 31 de Marzo de 1925, y la fianza provisional de 2.490 pesetas.

La subasta se verificará en la Dirección general de Obras públicas, situada en el Ministerio de Fomento, el día 9 de Marzo, a las dieciséis horas.

Subasta de pinos.—El día 22 del actual mes de Febrero a las diez de su mañana, se celebrará en la Alcaldía de San Leonardo, la subasta para la enajenación del aprovechamiento de 1.101 pinos soflamados por el incendio en el pinar de Abajo de San Leonardo, núm. 89 cuyos pinos arrojan un volumen de 180 metros cúbicos, que se han valorado en 3.520 pesetas, cuya cantidad servirá de tipo de subasta.

Han sido destinados a la Delegación de Soria los nuevos auxiliares del Cuerpo general de Administración de Hacienda, de las últimas oposiciones los señores y señoritas siguientes:

D. Luis Ucoer Martín; señoritas María Rebollar Llauro, Gabina González Fernández, Sofía Murillas Romero, M.ª de Jesús Sanz Allende, Adela del Valle López de Chaves, Manuel de la Fuente Llorente, Joaquina Francesch Barné, Ignacio de la Iglesia Suarez, José Ribera Abajo, D. Basilio Marcos García, Piedad Santos Santos, Julia de Antonio Alvaro.

Después de permanecer unos días en Madrid, ha regresado a nuestra Ciudad el Secretario del Ayuntamiento de Soria y distinguido amigo nuestro, Don Felix Sanchez-Malo Granados.

Nombramiento.—Ha sido nombrado profesor interino de la Escuela de Artes y oficios de Soria el Ingeniero Don Matias Iglesias. Felicidades cariñosamente a tan distinguido amigo.

Fallecimiento.—En la importante villa de Burgo de Osma ha dejado de existir el simpático joven Jesús Aparicio.

Desearse en paz el infatigado joven y reciba su primo Don Juan Aparicio Lapuerta y demás familiares nuestro mas sentido pésame.

Oficialmente se ha dado a la existencia de la enfermedad glosopeda en los ganados vacuno y de cerda de Gómara; en los de Soliedra y en los de Almazán. El mal rojo del cerdo en Montijo de Liceras y Santervás de la Sierra.

La bolsa. Cotizaciones. Interior, 71; Exterior, 87,91; Amortizable, 4 por 100, 91,50; Amortizable 5 por ciento 1920; 00,00 Amortizable 5 por ciento 1917; 00,00; Banco España 589; Rio de la Plata, 226; Nortes 345; Alicante 000,00; Francoes, 39,25; Libras, 29,97; Dollars, 6,42; Marcos, 00; Coronas, 0000

El tiempo.—Barómetro 765,7 Humedad, 83; Recorrido, 310 Máxima 11,6, Mínima 0,2; Media 5,9 Oscilación, 11,4; Viento, W. S.W. Estado del cielo, casi Cubierto.

Desde América.—Las cosechas de América son admirables. —Por la repercusión que puedan tener en los mercados agrícolas españoles, debemos manifestar esta noticia al levantamiento de las cosechas.

Ha aumentado el área cultivada y disminuye el progreso de la ganadería.

El estado de los obreros es bueno y los jornales oscilan entre 10 y 12 pesos diarios.

Hasta las cosechas, de leguminosas han sido en este año admirables y los maizales y alfalfas también ofrecen resultados satisfactorios.

CRIADA.—Se necesita en casa de familia, conociendo todos los menesteres de su oficio. Informes en esta Redacción.

### CULTOS

P. P. Franciscanos.

Viernes.—A las seis de la tarde Viacrucis solemne.

Sábado.—Salve sabatina a la misma hora.

Domingo.—Función mensual de los terciarios. A las ocho la primera misa de comunión general en la Capilla de los Padres; la segunda, a las nueve, en Santo Domingo. Como ésta es la oficial se supime ese día la misa de las diez.

El ejercicio de la tarde se tendrá a las cuatro y media predicando en el mismo el P. Director.

### ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

Interesante a los dependientes de comercio

Desde 1.º de diciembre a las 8 de la noche, comenzarán las clases especiales de Contabilidad Cálculo y Legislación mercantil y Mecanografía, a cargo de los siguientes profesores:

Eje cicios de aritmética y cálculo: D. HONORIO VAZQUEZ, Contabilidad y Legislación mercantil: D. JULIAN BALLESTEROS. (Empleado del Banco Hispano Americano.

Informes y matriculas al Director:

D. Honorio Vázquez Academia de 2.ª Enseñanza,



## Zapateria Escalada

Central: BURGO DE OSMÁ  
 Sucursales: en Soria, Canalejas, 69  
 San Esteban, Ayllón y Gómara  
 Venta de toda clase de calzados construídos en sus talleres, arreglos de composturas con esmero y economía.  
 ¿Por qué la Zapateria ESCALADA es la que más vende dentro de su artículo? porque sus calzados son sólidos, económicos y elegantes; visitadle pues.  
 No olvidarse: Sucursal en Soria, Canalejas, 69.

## LA VENECIANA

ZARAGOZA  
 Fábrica de Espejos, vidriera, artísticas de colores, vidrio y cristal.  
 Informes en Soria:  
 DON JOSE VIGEN VILA

## FARMACIA Y LABORATORIO

DEL  
**Dr. Carrascosa**  
 Drogueria.—Aguas minerales.  
 Especialidades Farmacéuticas.  
 Ortopedia.—Fisioterapia.  
 Preparación de Inyectables y sueros artificiales etc. etc.  
 Canalejas, 18. SORIA

## LA DELICIA—Confitería.

VIUDA DE LISO  
 Primera casa en Mantecuilas, mantecadas, tortas, ramilletes y toda clase de dulces.  
 Canalejas, 29.—Soria.

## La Oriental

Almacén de Coloniales al por mayor y menor.  
**Sucesor de P. Llorente**  
 Fábrica de Jabón y Chocolate.  
 Depósito de Alcohol desnaturalizado de 90°, en botellas precintadas de un litro.  
 Estudios 2 y 4—Teléfono 54, Soria.

## ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL

## Angel Pérez Baraza

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna belga y alemana.—Explotación y clasificación general de primeras materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.  
 Almacén: Carretera de Madrid, frente a la Estación  
 Despacho: Canalejas, 45, Teléfono 121.—SORIA

## IMPRENTA

## SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NÚM. 14.—SORIA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonados, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos Libros, folletos, revistas, etc., etc. se encarguen.

## EL BUEN GUSTO

La casa que mejor surtido presenta y más barato vende los géneros de punto medias y calcetines de algodón seda e hilo; sin contar potencia puntillas, encajes, tiras bordados hules, sedas para labores, hilos para coser.  
 Preciosas novedades en ropa blanca confeccionadas para señora y niños como inmenso y variadísimo surtido en visutería.  
 Medias y calcetines desde 50 céntimos  
**Angel Jiménez.** Canalejas, 7

**CORTA LADOS**  
**TOS**  
 PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO  
 EN USO DESDE 1827.

LA INDUSTRIA CASTELLANA  
 FÁBRICA DE GASOSAS Y AGUA DE SELTZ  
 DE  
**Nicanor Longares**  
 Participo a mi numerosa clientela que habiendo recibido una gran partida de botellas y sifones los pedidos se harán puntualmente.  
 DESPACHO: PLAZA DE LA LEÑA, 8  
 TELÉFONO NÚMERO 108.—SORIA

**"EL BARATO"**  
 COMERCIO DE TEJIDOS  
 CABALLEROS 3.—(CASINO DE LA AMISTAD) ALMAZAN  
 El dueño del tan acreditado Establecimiento «EL BARATO» domiciliado en ALMAZAN, participa a su numerosa clientela y público en general que a partir del día de hoy, pone a la venta grandes existencias de retales de todas clases, con una baja extraordinaria en los precios, así como toda clase de géneros de invierno, por fin de temporada.  
 No confundirse, Caballeros, 3, (Casino «La Amistad»).—ALMAZAN.

**Cooperativa Popular de Soria**  
 Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136  
 Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores  
**LA CASA QUE MAS BARATO VENDE**  
 Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 pts. de 400 gramos a 1'30, 155 y 1'80.  
**TAREAS ESPECIALES**  
 TOSTADOR AUTOMÁTICO — CAFES TOSTADOS AL DÍA

**BANCO HISPANO-AMERICANO**  
 MADRID  
 Capital: 100 millones de pesetas

**SUCURSALES:**  
 Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cabra, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Jativa, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olet, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago de los Caballeros, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.  
 Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.  
 Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.  
 Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.  
 Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o a plazo fijo.  
 Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.  
 Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.  
 Apertura de créditos similares o documentarios, por correo o telégrafo.  
 Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjeras.  
 Transferencias postales y telegráficas.  
 Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de establecimientos y cuantas medidas a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América latina.

## LA VOZ DE SORIA

### BOLETÍN DE SUSCRIPCION

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
 se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA [cuyo importe de pesetas setenta y cinco (1) remito por (2) \_\_\_\_\_  
 a \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1922.  
 (Firma.)

Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza Mayor, número 9, bajo.—(1) Bórrase la forma que no se escoja.—(2) Por Giro Postal con sello de Correos.

Folleton de LA VOZ DE SORIA—66

## El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

XV  
 Preparen... ¡armas!  
 esos hermosos cañones que se cargan por la boca y que estaban de más en todas partes, pero nadie les hizo caso y les dieron la llamada por repuesta. Al cabo de algunos días telegrafió el gobernador, pero fué para anunciar que se acercaban las elecciones provinciales y pedir que todo estuviese listo.  
 —¡Valiente marranada, hablar de estas

cosas cuando la patria está en peligro! —Esto ensucia el estómago; porquería mayor no se ha visto —gruñía el cura.  
 Y como si Oblita fuese una plaza importante, de esas que pueden alterar el aspecto de la guerra, quedó abandonada de todos y entregada a sus propias fuerzas, sin más amparo que el D. os y el de sus hijos.  
 Como fuerzas regulares, contaban con los puestos de la banemérita y carabineros, así como el contingente armado de la policía municipal. Todos los demás eran voluntarios, una especie de milicia local a las inmediatas órdenes de Paniagua. Para el caso de lucha en las calles, reservaban a las valerosas helicenses un puesto de honor en los balcones y azoteas, y es seguro que no habría de quedar ni un tiesto de claveles ni una maceta de toronjil que no cayera a la voz de

la patria sobre el invasor, llegado que fuese el acaso.  
 Montaron una guardia avanzada en el molino y otra en el muelle: distribuyeron las centinelas y señalaron patrullas nocturnas... Oblita, en fin, se puso en severo pié de guerra.  
 —En cuanta les suelte dos balazos se me quita este peso de encima,—de la el grande hombre, dando prisa a los que trabajaban en la improvisada fortificación.  
 —Yo quiero veinte escopeteros en la torre: con ellos me las entnderé y ¡ay de los cerdas que quieran convertir en majada la casa de Dios.  
 Barrugete limpiaba con gran parsimonia su hermosa escopeta de dos cañones, de fuego central, mientras sus dos hijas hacían acopio de cartuchos con un secreto regocijo que no hallaban en nin-

guna otra suerte de trabajo. Ya que ellas no se casaban y estaban condenadas a perpétua contemplación del mondongo de su señor padre, ¡que ardiera el mundo por los cuatro costados! ¡que lo barrieran balazos, como quien rae la costra de añejas ulceraciones sociales!  
 Mas no todos los helicenses poseían el temperamento heroico de Paniagua. La mayor parte de ellos trabajaban, prestaban su concurso a la obra patriótica, ¡juraban derramar su sangre... pero en el fondo, en la recóndita soledad del pensamiento, acontecíales lo que suele ocurrirnos en los sueños malos, En el momento trágico, cuando nos van a despeñar, a herir, a desuartizar, a anonadar por medios horribles, un átomo de conciencia se levanta gritando: «¡quizá todo esto no sea más que un sueño!» y un consuelo